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ATA DA 1ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE JUVENTUDE DE TOMAR 

 

23 de junho de 2020 

 

-- Ao vigésimo terceiro dia do mês de junho do ano dois mil e vinte, pelas dezoito horas, reuniu 

o Conselho Municipal de Juventude de Tomar, por videoconferência, com a presença de Filipa 

Fernandes, Vereadora do Pelouro da Juventude e em substituição da Sra. Presidente de Câmara 

Anabela Freitas, de André Silva e Ana Sereno pela Divisão de Associativismo, Desporto e 

Juventude, Rodrigo Pena e Duarte Carvalho pela Juventude Socialista, Ricardo Carlos pela 

Juventude Social Democrata, João Bernardo, André Costa e Duarte Joaquim em representação 

do Agrupamento 44 de Tomar do Corpo Nacional de Escutas, Liliana Rodrigues e Hélder Gomes 

pela Associação Gerar Oportunidades, Sandra Vieira pelo Ginásio Clube de Tomar, Pedro Borges 

e Vânia Godinho como observadores. ----------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Para esta sessão estava definida a seguinte ordem de trabalhos: --------------------------------------

----Primeiro Ponto – Leitura e aprovação da ata da 4ª sessão ordinária de 2019; --------------------- 

----Segundo Ponto – Debate sobre o impacto da COVID-19 nos jovens e as suas consequências 

para o setor da juventude; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

----Terceiro Ponto - Eleição do representante do CMJT no Conselho Municipal de Educação; 

----Quarto Ponto - Eleição do representante do CMJT no Conselho Municipal de Segurança; 

----Quinto Ponto – Eleição do representante do CMJT na Comissão Proteção Crianças e Jovens 

(alínea j, do art.º. n.º 17, da Lei n.º 147/99);-------------------------------------------------------------------- 

----Sexto Ponto – Outros assuntos de interesse. ---------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes deu início aos trabalhos começando por dar as boas vindas aos presentes. 

Solicita aos membros do CMJT presentes que façam uma breve apresentação. ----------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Seguiu-se o Primeiro Ponto da ordem de trabalhos, com a aprovação da ata da 4ª sessão 

ordinária do Conselho Municipal de Juventude de Tomar do ano dois mil e dezanove, que foi 

aprovada por unanimidade pelos membros do CMJT presentes. -----------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- Avançamos para o Terceiro Ponto da ordem de trabalhos, Filipa Fernandes elucida sobre as 

funções/responsabilidades de cada representante no respetivo conselho/comissão. --------------- 

-- Procedeu se à eleição do representante do CMJT no Conselho Municipal de Educação, sendo 

Ricardo Carlos eleito por unanimidade pelos membros do CMJT presentes. -------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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-- No Quarto Ponto, foi eleito por unanimidade, Duarte Carvalho, como representante do CMJT 

no Conselho Municipal de Segurança. ----------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- No Quinto Ponto, Sandra Vieira é eleita por unanimidade como representante CMJT na 

Comissão Proteção Crianças e Jovens (CPCJ). ------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes parabeniza os novos representantes e retomamos ao Segundo Ponto da 

ordem de trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- Duarte Carvalho recomenda que se debata o impacto do COVID-19 na educação, atualmente 

e no próximo ano letivo. Dá o exemplo do que está a acontecer regularmente no ensino online, 

no que diz respeito à trapaça que alguns alunos estão a fazer na realização dos exames. --------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Ricardo Carlos reforça a importância de debater o impacto do COVID- 19 na área da educação. 

Na sua opinião, nesta fase, o mais preocupante são as crianças do pré-escolar e 1.º ciclo, que 

ainda estão numa fase de construção de personalidade e esta privação de contacto com os 

professores e colegas pode incitar alguns problemas na sua formação. As crianças dos 2.º e 3.º 

ciclos, em geral, conseguem com mais facilidade, adaptar-se a esta nova realidade. Para os 

alunos do ensino secundário, principalmente os que terminam este ano o 12.º ano e vão 

ingressar este ano no ensino superior, irá sempre haver algumas desigualdades, mas tendo em 

conta as condições atuais, este método de ensino é a mais exequível. Por último, o impacto na 

vida dos jovens adultos, como por exemplo a diminuição do número de empregos devido ao 

COVID-19.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Hélder Gomes, revela que na sua experiência como estudante universitário, a aprendizagem 

foi muito prejudicada e a sua carga horária aumentou bastante com o ensino online. Sente que 

muitos alunos foram lesados com o ensino à distância. ----------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes partilha e compreende essas angústias, mas acredita que seria impossível 

manter o nível de aprendizagem nesta fase. Estamos todos a tentar adaptar-nos a uma realidade 

para a qual não estamos preparados.  --------------------------------------------------------------------------- 

No que diz respeito à realização dos exames, trabalhos, etc., há quem respeite e queira aprender 

e assim vá em busca do conhecimento e há aqueles que facilmente copiam e que com as suas 

trapaças, façam chegar o trabalho ao professor com um facilitismo muito maior, acabando por 

a atribuição das notas também não ser equitativa.  Neste âmbito, o lado do professor também 

não é facilitado, pois tudo isto é novo e não será fácil lidar com realidade. ---------------------------- 
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- Filipa Fernandes partilha da opinião de que haverá uma falha a nível de aprendizagem. -------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Hélder Gomes, refere ainda que existe falta de comunicação e cooperação entre alunos e 

professores. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Duarte Carvalho concorda com Filipa Fernandes e parabeniza a Câmara Municipal de Tomar 

(CMT) por ter disponibilizado material informático para que todos os alunos tivessem acesso, de 

igual forma, às plataformas escolares. --------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes diz qua a CMT tentou encontrar um equilíbrio de justiça social e relembra 

que foi também prestado um reforço no apoio alimentar, com o intuito de fazer chegar às 

crianças mais carenciadas, principalmente do Escalão A, pelo menos a refeição escolar. Esta 

distribuição foi feita com a colaboração dos vários presidentes de junta, que se disponibilizaram 

imediatamente para juntamente com o Município e os agrupamentos de escolas, fazerem 

chegar estas refeições a todas as crianças detentoras do escalão A. -------------------------------------     

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Duarte Carvalho menciona que agora o mais importante será prepararmo-nos para o próximo 

ano letivo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Liliana Rodrigues aborda a questão da capacitação dos jovens, não só a nível formal, mas 

também a nível pessoal e social. Com a pandemia tornou-se mais evidente a desigualdade no 

acesso a novas oportunidades, e a falta de competências a nível pessoal e social.------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes refere que cada vez mais as competências socias e pessoais ficam muito 

aquém de ser trabalhadas, inclusive as competências cívicas. --------------------------------------------- 

-- Questiona de que forma poderemos promover essas competências e se a Liliana Rodrigues 

tem alguma proposta. ------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Liliana Rodrigues propõe a realização, por exemplo de vídeos com dicas para gestão do tempo.  

-- Pergunta se no nosso concelho existe algum local que preste apoio psicológico aos nossos 

jovens. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes informa que as escolas disponibilizam apoio psicológico aos alunos que o 

requisitarem. Existe também algumas associações do nosso concelho que prestam esse 

serviço/apoio a um preço muito reduzido. Está também prevista a abertura de um gabinete de 
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Saúde para Jovens, no Complexo Desportivo Municipal de Tomar, que entre outros serviços 

engloba o apoio psicológico. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Duarte Carvalho comunica que nas escolas esse apoio, atualmente, não está a funcionar 

corretamente. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Sandra Vieira revela que o Ginásio Clube de Tomar (GTC) criou um espaço para todos os seus 

ginastas, o “Ginásio das Emoções”, onde fazem sessões que possibilitam a partilha de emoções, 

inquietações e traumas, nesta altura de pandemia. Enaltece a importância desse 

acompanhamento. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Vânia Godinho dá o seu testemunho enquanto mãe e profissional de educação, e conta como 

está a ser o regresso da sua filha ao ambiente escolar e que já notava uma falta de competências 

sociais na sua filha, durante o isolamento. ---------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes diz que vai analisar propostas que permitam promover a capacitação dos 

nossos jovens e solicita sugestões aos membros do CMJT presentes. ----------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Liliana Rodrigues sugere a realização de um questionário aos jovens Tomarenses que permita 

saber os interesses, necessidades e inquietações dos nossos jovens nesta altura de pandemia. -

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- É acordado pelos membros do CMJT presentes realizar um esboço de perguntas, com o intuito 

de criar um questionário online que permita a auscultação dos interesses, necessidades e 

inquietações dos jovens Tomarenses e assim construir um plano de atividades, um plano de 

capacitação juvenil e sinergias com organizações locais para concretizar ações que motivem os 

jovens  a participar mais na sociedade e fundamentalmente que vá ao encontro e dê respostas 

aos seus interesses, às suas  necessidades e às suas aspirações. ------------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- No Sexto Ponto Filipa Fernandes informa que está a decorrer as candidaturas para o programa 

Voluntariado Jovem para a Natureza e Florestas, e faz-se uma breve apresentação dos projetos. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   

-- Anuncia que a abertura da Piscina Municipal Vasco Jacob está prevista para dia 04 de julho de 

2020. André Silva elucida sobre o funcionamento e regras de acesso à piscina. ---------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

- 
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-- Filipa Fernandes avisa que os museus da nossa cidade também já estão em funcionamento e 

que a Biblioteca Municipal irá abrir ao público, brevemente, mas com muitas restrições. ---------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Transmite que a Junt’anima este ano irá realizar as suas atividades apenas online e o Ginásio 

Clube de Tomar também não vai ter Campo de Férias Desportivas para as crianças do nosso 

concelho. No entanto, foi apresentada ao município uma nova empresa, Run & Slide, que 

organiza campos de férias e pretende dinamizar a sua atividade em Tomar. Neste momento a 

Run & Slide está a recrutar monitores para o efeito e são partilhados os contactos para quem 

tenha interesse. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- Filipa Fernandes revela ainda que de 26 de junho a 26 de setembro o Município irá realizar o 

evento “Tomar ComVIDA” e explica o conceito e funcionamento.  --------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Liliana Rodrigues pergunta se é possível criar, no edifício onde anteriormente funcionava a 

Escola Infante D. Henrique, um Espaço Jovem que permita não só o encontro de jovens, mas 

também a partilha e a possibilidade de dinamizar atividades em conjunto com os jovens, 

associações juvenis e grupos informais da nossa cidade. ----------------------------------------------------    

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes explica que o edifício está dividido em três blocos. O primeiro bloco está 

destinado a receber alguns dos gabinetes e serviços de atendimento da Câmara Municipal de 

Tomar, da área da educação e serviço social.  O segundo bloco será atribuído a quatro 

associações que não têm sede para desenvolver a sua atividade e que ao longo dos anos têm 

solicitado esse apoio ao Município. Por último, o terceiro bloco, será as futuras instalações do 

CALMA. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-- Esclarece que para o segundo bloco ainda não estão definidas quais as associações que iram 

ocupar as salas, mas que seria interessante averiguar a possibilidade de uma das salas funcionar 

como um gabinete de apoio aos jovens. ------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Ricardo Carlos sugere que essa essa sala seja atribuída a mais de uma associação juvenil. ----- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- Filipa Fernandes diz que vai analisar essa possibilidade, mas que seria muito gratificante ter 

um espaço onde as nossas associações juvenis possam trabalhar em conjunto em prol da nossa 

juventude. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



6 
 

-- Pedro Borges, ainda sobre a criação do gabinete de apoio aos jovens, informa que existe a 

hipótese de obter apoio financeiro por parte da Eurodesk para a criação de um gabinete/balcão 

que possibilite a divulgação de informação sobre apoio e projetos europeus dirigidos aos jovens.  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Ricardo Carlos recorda que o CMJT estava previsto realizar-se na sede da JSD, mas não foi 

possível devido à pandemia. Assim, quando for viável realizar um CMJT presencialmente, 

manifesta a sua recetividade. --------------------------------------------------------------------------------------  

-- Sugere que os próximos CMJT tenham algum tema e convidado que transmita informação 

pertinente no âmbito da juventude. Dá algumas sugestões. -----------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes esclarece que a ideia das sessões temáticas já tinha surgido num anterior 

CMJT e inclusive a sessão ordinária que foi cancelada tinha como convidada a Presidente da 

Comissão de Proteção de Crianças e Jovens de Tomar (CPCJ), Dr.ª Rita Carapau, que iria fazer 

uma apresentação sobre a comissão e explicar o seu funcionamento. ----------------------------------  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 -- Duarte Carvalho informa que existe uma associação, a ESN Tomar (Erasmus Student 

Network), cuja a missão é dar apoio na integração de estudantes de Erasmus. ----------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes relembra que este ano, no âmbito da Semana da Juventude, fazia parte do 

programa as “Noites no Coreto”, um evento organizado pelos membros do CMJT. À semelhança 

das outras atividades que estavam previstas para Semana da Juventude, é intenção do 

Município realizá-las no próximo ano. --------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Pedro Borges parabeniza o CMJT e demonstra a sua disponibilidade para falar mais sobre o 

Erasmus +, políticas de juventude e outros projetos no âmbito da juventude. ------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Liliana Rodrigues propõe a elaboração de um plano municipal de juventude, um documento 

estratégico, orientador das políticas municipais para a Juventude. -------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes concorda e realça a importância de elaborar um plano que nos permita 

extrair dados fundamentais para a perceção do que realmente interessa aos jovens, para que se 

fixem no nosso Concelho e que visa responder aos diversos desafios que se colocam à juventude 

do concelho e, simultaneamente, planear o desenvolvimento e implementação de políticas de 

juventude inovadoras. ------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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-- Ricardo Carlos reforça a importância do nosso concelho investir no emprego qualificado para 

atrair jovens. Refere que podemos ter muitas atividades e eventos, mas sem empresas e 

emprego não há fixação da população. Essa deve ser uma das prioridades do nosso município. -

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes partilha que a revisão do novo Plano Diretor Municipal (PDM) está aprovado 

para ir a consulta pública, e que está em fase de projeto, para o Instituto Politécnico de Tomar, 

um campus na área tecnologias, será um novo edifício que irá albergar empresas na área das 

novas tecnologias. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Filipa Fernandes questiona os presentes se têm mais algum assunto a discutir. Agradece a 

presença e participação de todos. ---------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente ata, 

às vinte horas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Tomar, 23 de junho de 2020. 


